

2013 アートマイル国際交流壁画共同制作プロジェクト 報告書

日本学校名 [堺市立深井中央中学校] 担当教諭名 [伊藤 慶孝] (美術部 16名)
 交流相手国 [メキシコ]
 海外学校名 [PTC Cumbres] 担当教諭名 [直井 恵理子]

■実施教科・時間数について教えてください。

	教科	単元名	時間数
アートマイルに関連した 実施教科・時間数	クラブ活動	切り絵	5
	クラブ活動	テーマ学習 文化	5
	クラブ活動	壁画制作	15
	総合的な学習の時間	文化活動発表会への取り組み	2

■作品について教えてください。

題 (テーマ)	文化
絵に込めたメッセージ	お互いの文化の良さを認め合いたいというメッセージを込めて、リボンを結ぶ鳥が文化の風を運んでくるように構成した。



■今回の取り組みの成果と課題はどういった点でしょうか？

成 果	課 題
普段、美術室の外の価値とは触れることがない子どもたちが、他国の価値を感じることができ、それを自分たちの価値と照らし合わせ、受容しることができた。テレビ会議で、メキシコの子どもが日本の文化をすでに知っていることに気づき、自分たちの国の文化を一層に愛好することができたと感じる。	テレビ会議をするまでは、日本の子どもたちに実感がわかなかつたため、作品を発想する段階で「相手方に伝えたいこと。」という視点で考えることができませんでした。テレビ会議は早い段階でやっておくべきでした。

■アートマイルの活動を周りにお知らせしましたか？ 周りの反響はどうでしたか？

担当教諭や子どもたちによる広報	校内・保護者や地域の方からの反響
文化活動発表会(展示の部)において、取り組みと進捗状況を学校で掲示しました。	「今の美術部はそんなことするの？」という反応がほとんどでしたが、協力的に見守ってくれていたと感じます。

■主な活動の流れを教えてください。

場面	時期	活動内容	児童生徒の反応	実施教科
導入	9月	自己紹介カードの作成 日本の文化をテーマに、切り絵を制作し、カードの裏面に張り付けました。	切り絵と和紙という日本の伝統的な技法と素材を使ったので、表現の幅が広がりました。	部活動
情報収集	10月	コンピュータールームで、メキシコの文化と日本の文化を検索しました。	例えば、衣服一つ取っても、色や形、使い方、材料が違うことに魅力を感じたようで、建物、道具、電車など共通して存在するものを積極的に検索していました。	総合
テーマ検討	10月 11月	ホワイトボードを活用したグループディスカッションをとおして、相手国・自国のイメージを広げ、その画像を送りました。	相手側から送ってきた画像を見て、日本でおなじみのキャラクターが描かれていたことをきっかけに、親近感を覚えたようです。	部活動
制作	12月	グループごとに作品を制作。	構図にこだわり、相手が描きやすい描き方をしていました。 「相手側はなにを描くかな。」とわくわくしながら描いていました。	部活動
鑑賞	2月	テレビ会議の最後に相手側から説明をもらいながら鑑賞会ができました。	この時に初めて顔を合わせた子供たちは、自分たちの作品の出来栄を改めて感じ、喜んでいました。	部活動

■学習目標(つけたい力)と成果(ついた力)について教えてください。

「目標」先生が指導に当たって重視したことをABCで記入 (A:特に重視した B:重視した C:特に重視しなかった)

「成果」先生の手応え (5:とても身についた 4:身についた 3:どちらともいえない 2:あまり身につかなかった 1:身につかなかった)

学習目標・つけたい力	目標	成果	成果についてそう感じた場面・理由
自文化の理解	B	3	相手国と自分たちの身近な文化について調べて、あらためてふるさとの良さに気づいた
異文化の理解	B	3	交流相手の文化や生活が自分たちと似ているところと違うところがあることが分かって、相手に対する関心が深まった。
コミュニケーション力 (説明・共感・英語)	B	2	あいさつ程度しかコミュニケーションが取れませんでした。
情報活用能力 (情報収集・発信)	B	2	WEB ページで活動中に調べただけなので、各自が主体的に調べようとはしていなかった。
人間関係をつくる (学級内・交流相手)	A	5	今回の活動をとおして、急激に集団作りができた。
協働する力 (役割分担・協力)	A	5	お互いに相談したり、役割分担を決めたり、しながら取り組めた。
学習を追究する意欲	B	2	WEB ページで活動中に調べただけなので、各自が主体的に調べようとはしていなかった。
表現力 (伝えたいことを絵で表す)	B	4	ストレートではあるが、教師の指示ではなく、子どもたち自身の意志ある制作ができた。
作品を鑑賞する力	A	#	もともと、部活では鑑賞教育を大切に活動してきたのですが、今回は感じる情報が少なかったです。